

Fecha: 17-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: Presidente de la UDI y el futuro gabinete: "Vamos a ver un gobierno que va a tener los equilibrios necesarios entre experiencia, densidad política y rigor técnico"

Pág. : 3
 Cm2: 1.022,0

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

JUAN PABLO GUZMÁN

"Esta es la última vez que te voy a tu tirar, José Antonio. Me alegra tratarte de usted y decirte señor presidente". Con esa frase bromeó el timonel de la UDI, el diputado Guillermo Ramírez, la noche del jueves, cuando recibió al que será el próximo mandatario en el consejo directivo ampliado que el partido llevó a cabo en las Termas El Corazón. Un abrazo entre ambos selló el reencuentro de Kast con la tienda a la que renunció en 2016 para iniciar el proyecto político propio que lo llevó a La Moneda.

Y es que con dicha victoria se abrió un nuevo ciclo político en el cual la colectividad fundada por Jaime Guzmán busca su lugar tras haber perdido la disputa por la hegemonía de la derecha en las elecciones de 2025. El proceso comenzó esta semana en la Región de Valparaíso, y bajo el liderazgo de Ramírez ya se adelanta que el sello social será la apuesta de la UDI para volver a fortalecerse entre los ciudadanos.

Sin embargo, antes de ello hay una tarea mucho más urgente: definir los espacios en que el partido trabajará en el gobierno de Kast. Y es que a tan solo tres días de que el Presidente electo anuncie su gabinete, en las filas gremialistas hay una creciente incomodidad por la poca presencia que tendrían en los ministerios. De acuerdo con lo que ha trascendido hasta ahora, el futuro equipo ministerial estaría conformado principalmente por independientes.

Se trata de críticas que el diputado Ramírez desestima en conversación con "El Mercurio". Según explica, en la directiva evalúan de forma positiva cómo se ha llevado a cabo el proceso.

—¿Cuál es la impresión de la UDI al respecto?

—Por lo que hemos podido ver, el presidente lo que está haciendo es intentar formar una gran mayoría parlamentaria de tal modo de poder sacar adelante las reformas que Chile necesita. Le hemos dicho que cuenta con nosotros en todo aquello que él estime en que pueda ser valioso nuestro aporte.

—Se perfila un gabinete compuesto en gran parte por independientes. ¿Se sienten satisfechos con el espacio que se les está dando?

—En primer lugar, los gobiernos se van instalando por etapas. Y lo que probablemente vamos a ver es un gobierno que va a tener los equilibrios necesarios entre experiencia, que en eso la UDI tiene mucho, densidad política y también rigor técnico. Por lo tanto, hacer un juicio acerca de los equipos de gobierno, con lo que conocemos el martes, puede ser apresurado. En segundo lugar, la UDI lo ha dicho con toda claridad después de la primera vuelta. Nosotros decidimos apoyar a José Antonio Kast y también estamos dispuestos ahora a apoyarlo sin poner condiciones. La UDI no es un partido que la ostentación de cargos sea su principal motivación. Hemos aprendido de otros partidos que en el pasado fueron muy importantes y que, por la exagerada ambición de cargos, terminaron por desdibujarse y hoy día son partidos muy poco influyentes.

—Sebastián Piñera en su primer período también apostó por un gabinete técnico para instalarse en La Moneda. ¿Son comparables los procesos?

—Son dos Chile completamente distintos. Y también son dos coaliciones completamente distintas. Hoy a José Antonio Kast lo están apoyando siete u ocho partidos con una fragmentación en el Congreso que es brutal y por lo tanto el diseño tiene que ir acompañado de un análisis de esta nueva realidad. Sin hacerme cargo de los trascendidos, creo que lo que se ve hasta ahora de un presidente convocando a distintas fuerzas al gabinete es la estrategia correcta si este gobierno quiere tener la base que le permite sacar adelante sus iniciativas.

—El Partido Nacional Libertario rechazó incorporarse. ¿No es un traspío para



SEBASTIÁN CISTERNAS / AGF

Presidente de la UDI y el futuro gabinete:

"Vamos a ver un gobierno que va a tener los equilibrios necesarios entre experiencia, densidad política y rigor técnico"

● **“El proceso nos parece bien” dice Guillermo Ramírez, quien se muestra tranquilo respecto de la participación que la UDI tendrá en el equipo ministerial, pese a la creciente incomodidad en sus filas, a tres días del anuncio oficial. Adelanta que en los cargos territoriales habría más presencia política.**

possible es necesaria y el hecho de que se instale por etapas nos parece ir compensando, en algunos casos, las deficiencias de experiencia política, y otros en la experiencia técnica, conforme se vayan completando los equipos.

“Es un momento favorable para hacer una reflexión interna”

—La “lealtad” de la UDI fue uno de los conceptos más repetidos esta semana en el consejo directivo ampliado que sostuvieron, ¿cómo se traduce eso en el gobierno de Kast?

—Vamos a tener diferencias, vamos a tener desencuentros. La lealtad lo que manda no es a esconderlas, sino a plantearlas en el momento, el lugar y la forma correcta para ayudar a corregir el rumbo cuando se estime que lo está perdiendo.

—En estos días se adelantaron algunos lineamientos, ¿cuál es el rumbo que tomará la UDI en el nuevo ciclo político?

—Es un momento favorable para hacer una reflexión interna profunda, porque ahora viene por primera vez en mucho tiempo un período largo sin elecciones. Eso nos va a poder permitir poder iniciar un proceso interno de reflexión sobre nuestro rol en el gobierno, los nuevos temas que hay en el mundo y, también, hacer propuestas que van a surgir de un proceso que parte el 17 de marzo y que concluirá el 17 de junio con un congreso social y de políticas públicas con el que entregaremos propuestas al presidente Kast.

—Algunos dan por muerto a Chile Vamos tras la derrota en las legislativas de noviembre. ¿Cuál es el futuro de la alianza en la mirada de la UDI?

—El hecho de no tener elecciones hasta dentro de casi tres años más nos permite tomarnos un respiro respecto de las alianzas electorales y pensar en el propio rumbo que tenemos que tomar como partido. No significa que no vayamos a trabajar en equipo y que abandonemos la idea de que la derecha unida va a ser siempre más fuerte para competir y derrotar a la izquierda. Pero es bueno que la UDI recupere la nitidez en su mensaje.

—¿Chile Vamos quedaría solo como una alianza electoral?

—Ha sido una alianza electoral y política. Pero ahora hay una nueva coalición de emergencia que se podría decir que es la nueva realidad política en la que muchos vamos a estar colaborando con el gobierno y esa va a ser nuestra principal preocupación.

■ FES y Sala Cuna: “Tampoco es buena idea legislar a matacaballo”

—**El Presidente electo llamó a legislar con “calma”, audiendo a la urgencia que ha puesto el Gobierno a los proyectos de Sala Cuna y el FES. ¿Se cierra la puerta a que sean aprobados antes del 11 de marzo?**

—El FES es un proyecto carísimo, en el que el esfuerzo fiscal es enorme y dada la actual realidad fiscal de país creo que legislar de manera apresurada puede generar un daño enorme. Con respecto a la sala cuna, todos en el Congreso estamos conscientes que es un proyecto que hay que empujar y está bien concebido, pero que también afecta de manera negativa a las pymes. Hasta que no encontrémosla la fórmula para que ese impacto no se produzca, lo cual evidentemente le va a costar plata al Estado, tampoco es buena idea legislar a matacaballo. Tengo la impresión de que el FES está mal concebido y no se va a aprobar ni en este ni en el próximo gobierno, a diferencia de la sala cuna, que requiere algunas correcciones.

—**—Y sobre la reforma al sistema político?**

—En eso soy optimista y creo que vamos a lograr aprobar parte de estas reformas durante enero.

■ “Que un tribunal diga que el estallido fue violento pone en jaque la convicción democrática de quienes lo apoyaron”

—**—Qué le parecieron los dichos del Presidente Boric sobre el fallo que absuelve a Claudio Crespo por el caso de Gustavo Gatica?**

—Sería bueno que la izquierda más radical y el Presidente fueran honestos de por qué no les gusta el fallo. La razón de por qué les irrita tanto es porque un tribunal dejó establecido que lo que hubo en Chile fue un estallido violento y no uno social. Uno en la vida de personas, entre ellas de carabineros, estuvo en peligro y que, por lo tanto, la reacción del Estado no fue desproporcionalada. Que un tribunal diga que el estallido fue violento pone en jaque la convicción democrática de quienes lo apoyaron.

ese objetivo?

—Como decía antes, la instalación se va produciendo por etapas. Y yo estoy seguro que las conversaciones del presidente Kast con los partidos no terminan este martes, ni siquiera terminan el 11 de marzo. La instalación es algo que toma tiempo, más allá de esa fecha, y creo que es probable que las conversaciones con el Partido Nacional Libertario continúen. Yo estoy confiado en que los partidos que hoy día se autodefinen como de oposición a Boric van a enten-

der la responsabilidad histórica que tenemos de apoyar a un gobierno de nuestras ideas que sea exitoso.

—**Con una cantidad mayoritaria de ministros independientes y en un Congreso en donde no tienen mayoría, ¿cómo queda la conducción política del Ejecutivo?**

—Gobernar es difícil. La experiencia en gobernar es muy valiosa. Nosotros podemos aportar esa experiencia y la vamos a poner al servicio de los minis-

tres que provienen del mundo independiente. Los vamos a ayudar en algunos casos a través de subsecretarios, en otros casos los vamos a ayudar directamente desde el Congreso. Lo importante es poder poner la experiencia que nosotros tenemos al servicio de un gobierno inédito que viene con el empuje de su primera oportunidad y que va a ser reforzado con la expertise que nosotros ya hemos recogido en el tiempo.

—**En manos de un militante de su partido, como lo es Claudio Alvarado, podría quedar dicha conducción si se confirmaran los trascendidos. ¿Cómo piensa colaborar la UDI en esa faena?**

—Si fuese así, que Claudio Alvarado sea el ministro del Interior será muy paradigmático de cómo la UDI ve el proceso de instalación. Si eso ocurre, no será solo por ser UDI, sino por la inmensa experiencia que tiene al haber sido diputado, senador y ministro del presidente Piñera. Eso es exactamente lo que nos interesa mostrar: gente con talento, confiable, con experiencia política que puede ayudar a que el gobierno sea más exitoso.

—**—Esperar tener más presencia como partido en las subsecretarías y cargos regionales?**

—Normalmente los cargos territoriales son más políticos por la naturaleza del cargo y allí nosotros tenemos a un montón de personas que hicieron muy bien su trabajo en los gobiernos del presidente Piñera. Estamos confiados en que allí también vamos a colaborar.

—**—Su par del Partido Republicano, Arturo Squella, reconoció esta semana la importancia de tener experiencia política en el gabinete. ¿Qué le parecen sus dichos? ¿Son una señal?**

—Creo que cuando plantea esto no lo hace desde una lógica de pedir más espacios, sino que está advirtiendo de un desafío que es importante y real en cualquier gobierno. Los equilibrios entre política y técnica son buenos para un gobierno, dan estabilidad y gobernabilidad, elementos fundamentales para tener éxito.

—**—Para sintetizar, ¿están tranquilos en la UDI en cómo se ha llevado a cabo el proceso de nombramientos?**

—El proceso nos parece bien. La lógica de un gobierno que sea lo más amplio

de acuerdo con lo que decía el presidente de la UDI.